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 مقدمة 

   ا المائة.التس د و  ة  ساالقامت اللجنة إلى المجلس التقرير التالي عن دورتها  -1
 :الأعضاء التالية أسماؤهمممثلو الاول الرئيس، السيا مينا رزق )مصر(، إلى جانب  الاورةوحضر  -2

 )أستراليا( Kristina Gill السياة •

 (الصد)LI Bo  السيا •

 )الكونغو(Bienvenu Ntsouanva السيا •

  Berioska Morrison Gonzálezالسياة   •
 )انمهورية الاومينيكية(

 )الهنا( Jujjavarapu Balaji السيا •

 السيا سلطان ال تيبي )الكويت(  •

 )المكسيك(    Miguel Jorge García Winderالسيا  •

 )المغرب( لغمائاالسيا عبا الله  •

 انمل )عمان(  فاديا ةالسيا •

 )السويا( Petter Nilssonالسيا  •

)المملكة    Christopher Maceالسيا   •
 المتحاة لبريطانيا ال ظمى وأيرلناا الشمالية( 

)الولايات    Elizabeth Petrovskiالسياة   •
 المتحاة الأمريكية(

 
 :وأ لغت الرئيسة اللجنة بأن -3

كممثلة لأساااااااتراليا في هذه  Emma Hatcherعُي ِّنت لتحل محل الساااااااياة )أساااااااتراليا(   Kristina Gillالساااااااياة  •
 الاورة؛

 في هذه الاورة؛ صدلل ةكممثل LI Bo حل محل السياتل ت( عُي ِّنالصد) LI Xi ةالسيا •

محااااااال المااااااكساااااااااااااااااااياااااااك)  Maria de los Ángeles Gómez Aguilar  السااااااااااااااااااايااااااااة • لااااااتااااااحااااااال  نااااااات  ياااااا ِّ عااااااُ  ) 

 هذه الاورة؛جزء من في  للمكسيككممثلة  Miguel Jorge García Winder السيا

كممثل للساااااااويا في هذه   Pernilla Ivarsson)الساااااااويا( عُد ِّ ليحل محل الساااااااياة   Petter Nilssonالسااااااايا  •
 الاورة؛

محااااااال   Elizabeth Petrovskiالسااااااااااااااااااااايااااااااة   • لاااااااتاااااااحااااااال  نااااااات  يااااااا ِّ عاااااااُ الأمااااااارياااااااكاااااااياااااااة(  الماااااااتاااااااحااااااااة   )الاااااااولايات 
 لولايات المتحاة الأمريكية في هذه الاورة.كممثلة ل Rodney Hunterالسيا 

 ويمكن تنزيل موجز مؤهلات كل ممثل  ايل من الموقع الشاااااااااااابكئا لةجهزة الررسااااااااااااية والاسااااااااااااتورية في ال نوان التالي:  -4

http://www.fao.org/unfao/govbodies/gsbhome/finance-committee/substitute-representatives/ar/ . 

  ا المائة للجنة المالية  صيغة مختلطة بمشاركة   ض ممثلئا الأعضاء حضوريا في   ة والتس ون  وعُقات الاورة السا -5
وأكات ننة المالية، عملا لملمادة الساااا  ة من لائحتها الااخلية،  .مقر منظمة الأغذية والزراعة ومشااااركة ايخرين افترا ااايا

 أنها وافقت على ت طيل المواد الن يمكن أن تت ارض مع عقا دورة  صيغة مختلطة.
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: لتاليةاولملإ افة إلى ذلك، حضر الاورة الثالثة والتس د   ا المائة للجنة، مراقبون صامتون من الاول الأعضاء   -6
 الاتحاد الروسئا  •

 إثيو يا •

 إسبانيا •

  لجيكا •

  نما •

 

 انزائر  •

 جمهورية فينزويلا البوليفارية  •

 السودان  •

 كا و فيردي  •

 موناكو  •

 

 نتخاب نائب الرئيسإ

 للرئيس حتى نهاية الولاية الحالية للجنة. ة( لملإجماع نائبالسويا)  Pernilla Ivarssonة السيا تنتُخبإ -7

 ببرنامج الأغذية العالمي  ةالمسائل المتعلق
 ( 2026-2024خطة البرنامج للإدارة )

على التحساااااااااااااايناات الن أدخلات على   البرنامج  (، وهناأت2026-2024للإدارة )  البرنامجاللجناة ططاة    رحبات -8
 شكل الوثيقة وسهولة قراءتها وإيجازها.

 في  اااااااااوءعلى الاساااااااااتجا ة لحالات الطوارا وإنقاذ الحياة  في خطته للإدارة القوي  البرنامج تركيز رحبت اللجنة  -9
 .يةقيود التمويلال

بمااا في ذلااك زيادة مسااااااااااااااتو   ،  لتنويع قاااعاااة التموياال  البرنامجاللجنااة عن تقااايرهااا للجهود الن يبااذلهااا    وأعر اات -10
في  ااااااااوء القيود التمويلية. وزُودت   للبرنامجلملنساااااااابة   هذه انهودوشااااااااادت على أ ية   ،التمويل المرن والمت اد الساااااااانوات

مع   شاااااركةالمو الايون،   مبادلةو اللجنة بمزيا من التفاصاااايل والتو اااايحات  شااااأن الشااااراكات مع المؤسااااسااااات المالية الاولية، 
القطااع اااا . وتلقات اللجناة اكيااات بأن تنويع قااعااة التمويال لا يزال أولوياة رئيسااااااااااااااياة لملنسااااااااااااااباة للماايرة التنفياذياة 

 .البرنامجو
مليار دولار أمريكئا للوصاااااااااااااول إلى  22.7البالغة    2024اللجنة الاحتياجات التشاااااااااااااغيلية المتوق ة ل ا     ولاحظت -11

مليون مسااتفيا.  120مليار دولار أمريكئا والمقررة لمساااعاة  11مليون مسااتفيا وخطة التنفيذ المؤقتة الن تبلق قيمتها   157
في المائة  48وطلبت اللجنة م لومات عن ال اد الكبير نسااااابيا من المساااااتفياين المقررين بموجب خطة التنفيذ المؤقتة  نسااااابة  

فقط من متطلبات التمويل. ولاحظت اللجنة التو اااااايحات المقامة والن تفيا بأن خطة التنفيذ المؤقتة كانت قثل توق  ات 
الما اااااااائا  تخفيض كيف قامت المكاتب القطرية في    ي نتو أخذت في الاعتبار نفقات ومسااااااااا ات الساااااااانوات السااااااااا قة،  

 الأولوية للمستفياين الأكثر   فا، في  وء فجوات التمويل.أعطت في حد  و/أو ماة المساعاة الحصص الغذائية
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مليون دولار أمريكئا مقارنة لملرقم   500اللجنة عن الإيرادات المتأتية عن تقايم ااامات والبالغة   واساااااااااتفسااااااااارت -12
الأعلى الماذكور  شاااااااااااااااأن تقاايم ااااماات وااااماات المقااماة عناا الطلاب، وأُ لغات بأناه جر  قويال ااااماات المقااماة عناا 
الطلاااب من خلال إيرادات تقاااايم ااااااماااات  ينماااا لم قويااال ااااااماااات المقررة جزئياااا من خلال مزي  من إيرادات تقاااايم 

المجلس  إطلاعتم ينه ساااااااا اامات المقامة للحكومات وأ لغت أعن ا يانا تفصاااااااايليا اللجنة  والمسااااااااا ات. طلبتااامات 
 .على ذلك للبرنامجالتنفيذي  

اللجنة الانخفاض في  نا الاعتماد ااا  لملحوكمة والرقا ة المسااااااااااتقلة وجمع الأموال، وطلبت المزيا من   ولاحظت -13
التفاصااااااايل عن هذا الانخفاض. وأُ لغت اللجنة بأن التغييرات في  نا الاعتماد هذا ت كس إعادة تصااااااانيف جزء من ميزانية  

 ع ميزانيات الإدارات الأخر .إدارة الشراكات إلى الاستراتيجية والوجهة لتكون متسقة م
وطلبت اللجنة تفسايرا  شاأن الزيادة في عاد الموينفد الممولد من ميزانية دعم البرام  والإدارة في حد أن إجمالي  -14

ميزانية دعم البرام  والإدارة آخذة في الانخفاض. وزودت اللجنة  تو ااااايحات تفيا بأن المساااااؤولد عن الميزانية أعادوا تقييم 
في إطار ميزانية دعم البرام  والإدارة وحادوا تخفيضااات أساااسااا في التاريب والساافر    نوع التكاليف اللازمة لتنفيذ الأنشااطة

 لت ويض الزيادة الطفيفة في تكاليف الموينفد.
اللجنة إعطاء ميزانية دعم البرام  والإدارة الأولوية للمكاتب القطرية واستفسرت عما إذا كانت الزيادة    ولاحظت -15

ملايد دولار أمريكئا في ميزانياة دعم البرام  والإدارة للمكااتاب القطرياة ت اا تكلفاة لمرة واحااة، وعماا   10المقترحاة الباالغاة 
إذا كانت ميزانية دعم البرام  والإدارة هئا مصاااااار التمويل المناساااااب. وأُ لغت اللجنة بأنه من المرج  أن يساااااتمر المساااااتو  

قبلة، على الرغم من أن المكاتب القطرية الن تتلقى المبلق الإ اااااااافي قا الأعلى لميزانية دعم البرام  والإدارة في السااااااانوات الم
ملايد دولار أمريكئا  10ق الإ اااااااااافي وقاره تختلف من سااااااااانة إلى أخر ؛ وأن نوع التكاليف الن سااااااااايجري تغطيتها لملمبل

يسااااااتوفي ت ريف تكاليف الاعم غير المباشاااااارة، ويتوافق مع تكاليف المكاتب القطرية الأساااااااسااااااية على النحو ا اد بموجب 
 عملية الميزنة الاستراتيجية من القاعاة إلى القمة، وأن ميزانية دعم البرام  والإدارة هئا مصار التمويل المناسب.

وأعر ت اللجنة عن قلقها من أن المبلق ا ول من حسااااااب تساااااوية دعم البرام  والإدارة إلى حسااااااب الاساااااتجا ة   -16
مليون دولار أمريكئا يباو منخفضاااااااااااا في  اااااااااااوء الأزمات الناشااااااااااا ة والها  ا اد لتا ير الموارد وقاره   50وقاره  ،ال اجلة

مليون دولار أمريكئا. وأُ لغت اللجنة بأنه من المتوقع أن يكون مصاار التمويل الأسااسائا لحسااب الاساتجا ة ال اجلة  400
هو مساااا ات انهات الما ة، وساااااد السااالف، واساااتكمال ذلك من خلال الضاااس الاوري لحسااااب تساااوية دعم البرام  

 والإدارة.
ولاحظت اللجنة خطة ال مل المت لقة لملضااااااامانات حيال المخاطر واساااااااتفسااااااارت عن كيفية إعطاء الأولوية اطة  -17

، في  ااااااااوء فجوة التمويل والهيكل التنظيمئا لمكاتب القطريةل سااااااااتتوفر  الموارد اللازمة لتنفيذها  ما إذا كانتعو   ال مل هذه
من خلال مصاااااادر مختلفة، بما في ذلك دعم  ساااااتمو لأن خطة ال مل ا ادة التكاليف   البرنامج. وأو اااااحت إدارة  انايا

لم تضاااااااااااامينها في خطة الإدارة ومن خلال موارد ااطة و   الن أعيا تركيزها البرام  والإدارة والمبادرات المؤسااااااااااااسااااااااااااية الحاسمة
ال مل المت لقة لملضاااااااامانات حيال المخاطر عمل خطة   ةللرصااااااااا والتقييم، وأن فرق  المو ااااااااوعة جانبا الاسااااااااتراتيجية القطرية

المت لقة لملضااااااامانات     ملالاللجنة بأن حالة خطة  البرنامج. كما أ لغت إدارة الهيكل التنظيمئا المنق بموجب  ساااااااتساااااااتمر 
 .ستُ رض كل ثلاثة أشهر على المجلس التنفيذي  حيال المخاطر
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بإدراج الملحق ااا  لملمبادرات المؤساساية الحاسمة ولاحظت أنه ينبغئا تقايم تحاين نصاف ال ا   اللجنةورحبت  -18
 لنتائ  الأداء للاسترشاد بها في قرارات التمويل اااصة لملمبادرات المؤسسية الحاسمة انارية.

وأثرها،   البرنامجولاحظت اللجنة التقا  ا رز في المبادرة المؤسااااااسااااااية الحاسمة المت لقة لملاسااااااتثمار في ال املد في   -19
واساااااتفسااااارت عن خطة ااروج للموينفد الم يند   قود محادة الماة والممولد في إطار المبادرة المؤساااااساااااية الحاسمة. وأُ لغت 
اللجنة بأن خطط ااروج المرحلية لهذه الوينائف ا ادة الماة قا أرُسااااالت إلى جميع المكاتب المشااااااركة وأُخذت في الاعتبار  

؛ وفي نهاية فترة المبادرة 2024في المائة في عا     50ن كساااااات خطط ااروج هذه في التخفيض البالق في تخطيط ميزانيتها. وا
ادر قويل أخر ، بما في ذلك ميزانية دعم المؤسااااااسااااااية الحاسمة، ساااااايتم اسااااااتي اب الوينائف ا ادة الماة إما من خلال مصاااااا 

 البرام  والإدارة أو ااطط الاستراتيجية القطرية، أو ستصل ال قود إلى نهايتها الطبي ية.
إلى الملحق ااا  ططة عمل التقييم وعلقت بأنه على الرغم من أن ميزانية التقييم اقتر ت من  اللجنةوأشااااااااااااارت   -20

وعلى الرغم من  في الماائاة مقاا ال الميزانياة الإجماالياة، إلا أنهاا ي تصااااااااااااااال إلياه لملكاامال. وأُ لغات اللجناة بأناه 0.4هاافهاا الباالق  
ساااااي مل في المساااااتقبل على تحساااااد شااااار   البرنامجلم تحايا مصاااااادر التمويل نميع الأنشاااااطة المارجة في ااطة وأن   ذلك
على وشااادت اللجنة على أ ية التقييم لمعتباره نشاااطا أساااساايا للمنظمة، و   في  ااوء أهاافه وها  الميزانية.  ة التقييمميزاني

الحاجة إلى  اااامان التمويل الكافي للتقييم من خلال دعم البرام  والإدارة. وأُ لغت اللجنة بأن مكتب التقييم واصاااال تقييم 
 .ازدواجية م لومات التقييمفادي تلالت لم و  حرصا علىمنتجاته 

وأعر ات اللجناة عن تقاايرهاا للضااااااااااااااميماة المت لقاة لملهيكال التنظيمئا، وزودت بإيجااز عن ال ملياة المتب اة في المرحلاة  -21
في الضاااميمة، وأ لغت بأن المرحلة الثانية قا  اأت، مع التركيز اين   المبد  الإداري على النحو   الهيكلالأولى من اسااات راض  

على تصاااميم الهيكل على مساااتو  الشااا ب، في إطار الهيكل الإداري انايا. وأكات الإدارة من جايا عزمها على إ قاء 
أن ميزانياة دعم البرام    وبماا المجلس التنفياذي على علم لملتقاا  ا رز وتقاايم تحاايثاات على النحو المقتر  في الضااااااااااااااميماة.

على تقاايم تحاايثاات  شاااااااااااااااأن الهيكال التنظيمئا    البرنامجوالإدارة متوائماة مع الهيكال التنظيمئا الحاالي، حثات اللجناة إدارة  
 انايا في أقرب وقت ممكن.

اللجنة بأن يوافق المجلس التنفيذي للبرنامج على  أوصيي على الملاحظات والتوصيييات الواردة أعلا ،  وبناء -22
 (".2026-2024مشروع القرار على النحو الوارد في وثيقة "خطة البرنامج للإدارة )

 بدل السكن للمديرة التنفيذية 

 ةنظرت اللجنة في المنهجيات والمؤشااااارات المساااااتخامة لاسااااات راض  ال الساااااكن ولاحظت أن  ال ساااااكن الماير  -23
 في روما. يدالأمم المتحاة الأخر  نوكال لرئيسئاأقل من المستو  ا اد  للبرنامج ةالتنفيذي

الإ قاء على الحا الأقصاااااااى للبال عنا المساااااااتو   ةالتنفيذي ةلتفضااااااايل الماير  ايياهاوأعر ت اللجنة عن تقايرها و -24
يورو  170  000إلى  ةالتنفيذي  ة ال السااااااكن للماير  زيادةالذي أوصااااااى   البرنامجإدارة  ييمقعلى الرغم من تا اد سااااااا قا  

  والمرافق.سنويا بما في ذلك ااامات 
المجلس  إطلاع  سااايتم ه ال الساااكن في السااانوات الساااا قة وأُ لغت بأن اساااتخاا  مساااتو  اللجنة عن  تواساااتفسااار  -25

  لم لومات.اهذه  على للبرنامجالتنفيذي  
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 الذي الحاجة إلى إجراء دراساااة من قبل شاااركة عقارية خارجية ولاحظت التو اااي    ما  اساااتفسااارت اللجنة عن و  -26
الن تقع خارج   لملسااااااكن وامل ذات الصاااااالة اليفيا بأن ذلك يوفر المو ااااااوعية والاسااااااتقلالية، مع الأخذ في الاعتبار جميع  

 مؤشرات المستهلك. نطاق
 :اللجنةإن  -27
يورو  160 000عند    ةالتنفيذي  ةلمدير الحفاظ على بدل سيييييييييكن  الذي يفيد با  المقترحأيدّت و   سيييييييييتعر ييييييييي إ ( أ)

 لمدة خمس سنوات؛ 2023 ل/نيسانأبري 1الخدمات والمرافق، اعتبارا من  شاملاسنويا، 
 ةخيارات مستقبلية بما في ذلك النظر في توفير مقر إقامة رسمي للمدير أن إدارة البرنامج تستكشف    لاحظ  (ب)

 ؛ةالتنفيذي
اسيييتمرار سارسييية دديد بدل السيييكن كحد أعلى، في حين يتع السيييداد على أسيييال التكاليف الفعلية  أيدّت (ج )

  القصيييول للبدلاتدود الحخمس سييينوات، ملأ الأخذ في الاعتبار أسيييعار السيييو  و  مرّة كلّ   اسيييتعرا ييي ويتع 
 ؛المماثلة لرئيسي وكالتي الأمع المتحدة الأخريين في روما

لبرنامج بالموافقة على مشييييييروع القرار على النحو المبين في وثيقة "بدل السييييييكن لالمجلس التنفيذي    أوصيييييي  (د)
 .ة"التنفيذي ةللمدير 

 مسائل أخرل
 والتسعين بعد المائة   ة ثامنموعد ومكان انعقاد الدورة ال

 . 2023 الثانيتشرين /نوفمبر 10إلى  6من في روما في الفترة المقبلة  ةاور الاللجنة بأن  من المقرر عقا  أُ لغت -28
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 الوثائق المقدمة للعلع 
  خطة عمل مراجع الحسالمت ااارجئا ▪


